

# LA VOZ DE OCCIDENTE

SEMANARIO NACIONALISTA Y DE INTERESES GENERALES

Director y Redactor  
JESUS VILLELA VIDAL

Tipografía El Fenix

Administrador  
JESUS VILLELA h.

Número 14 |

Ocotepeque, Agosto 4 de 1928

| Distribución gratis

**Dr. y Gral. Tiburcio Carías A. Candidato a la Presidencia de la Rep.**

— 1929

1933 —

## PAZ Y PATRIA

**G**RUESAS páginas podían formarse a estas horas con lo que desde hace muchos años han publicado los periódicos nacionales y extranjeros relativamente a la personalidad del Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino, ilustre caudillo del Partido más importante que registra la historia política del pueblo hondureño.

Como estrella de primera magnitud desprendida del cielo americano, el Gral. Carías produce intensa y suave luz que penetra al alma de las legiones heterogéneas que forman su partido.

Como aquel Graco insigne que repartió poco a poco los poderes al pueblo romano, el Gral. Carías en el Congreso Nacional ha mantenido incólume los derechos del pueblo que lo quiere tanto; y cuando a ese pueblo se refiere, su voz es un torrente armonioso y al propio tiempo de su vista fulguran relámpagos apocalípticos.

Fue electo Presidente de la República por inmensa mayoría; su adversario no le entregó el Poder, prefiriendo la dictadura y una revolución que subió al Gral. Carías a las cumbres don de crecen las palmeras de la gloria: ese es su mejor laurel.

Laureles de esa clase no se mar chitan nunca porque son el verdadero reflejo de la bandera de la Patria, desplegada al viento cuyos azules y blancos pliegues los ilumina el sol ardiente que dentro del pecho lleva el gran Partido Nacional.

Es un romano de los buenos tiempos el Gral. Carías, capaz de todos los sacrificios por el deber, y de todos los trabajos por la libertad.

Abogado como Vergniaud je-



fe de los girondinos, su alma es pura y su corazón es generoso; no ha nacido para destruir sino para morir por la libertad de la Patria.

No es un debate eleccionario el que la prensa contraria ejercita contra el Gral. Carías; son los instintos de Marat, Robespierre, Sant Just, Dantón y otros más que pagaron con su vida, un exaltado fanatismo político que hasta la fecha hace temblar a la naturaleza humana.

La historia nos prueba claramente el error de muchos hombres públicos, que los ciega una ambición insana de llegar al poder sin reparar los medios.

El actual Presidente de los Estados Unidos Mr. Coolidge, es un ejemplo.

“No está en el caso previsto por Washington,—decían sus amigos en estos días—porque no ha estado dos períodos cabales, en consecuencia puede ser reelecto sin violar los precedentes.”

Pero Mr. Coolidge se rebeló, sintió su mismo honor manci-

llado y dió una firme y oportuna negativa a sus amigos.

Con la negativa de Coolidge, el gran partido republicano se sintió débil para la lucha y buscó a Hoover que fué designado por unanimidad.

Cuando se supo en toda la Unión Americana, la negativa de Coolidge, las acciones cayeron en la bolsa de Nueva York de tal modo, que hubo pérdidas de muchos millones de dollars.

Da lástima y vergüenza al mismo tiempo, cuando alguno de nuestros hombres rastrea la Presidencia buscando apoyos materiales de los Gobiernos vecinos, sin recordar que Marco Aurelio Soto se expatrió a seguir desempeñando un humillante papel.

Es una influencia superficial y engañosa para nuestros vecinos, contar simplemente con la subordinación de un Presidente sin prestigios en la opinión pública, que no podrá cumplir sus compromisos como le sucedió al Dr. Rafael Zaldívar ante un pueblo consciente de su libertad.

El Gral. Carías prefiere no llegar jamás al Poder a ejercerlo bajo la dominación de un Gobierno extraño que viniera a restar los prestigios de los hijos de Lempira que encarnan la representación genuina de una raza independiente y soberana.

J. V. V.

Miguel Villela Vidal

Teinda con surtido de algodones; articulo para señoras y caballeros—Gran realización a precios muy bajos.

Lea Ud. LA VOZ DE OCCIDENTE

- - ESCRITORES LIBERALES - -

Y A sabíamos que el Dr. Miguel A. Navarro dirigía y redactaba el periódico «Rojo y Blanco» en Tegucigalpa.—Debido a la generosidad de un amigo, ha llegado a nuestro poder el No 2 de dicho rotativo y nos alegramos muchísimo porque se trata de un correcto escritor y antiguo conocido en quien la juventud pasada cifró en más de una ocasión muy buena esperanza, señalándolo como uno de sus muchos mentores que bien podía conducirla a puerto seguro en las distintas veces que se ha encontrado luchando con las embravecidas olas del mar tempestuoso de la política, próxima a naufragar. Pero los jóvenes hondureños nos conformamos en aquel entonces, como los de la antigua Grecia, que acudían de todas las ciudades a contemplar el Parthenón.

Al leer el editorial que se titula "Triunfo o Catástrofe" viene a nuestra mente el dicho sudamericano: "La vejez es mediocre," pero hay que tomar en cuenta que del Ecuador a Méjico es la misma latitud.

El Dr. Navarro corre parejas con nuestro poeta Guillén Zelaya: para ambos, Plauto, Cervantes y Molière han hecho más contra las malas costumbres q' todos los campeones cuya espada ha sido la cólera o las lágrimas. Estamos completamente de acuerdo, pero, pierden los estribos a medida que se engolfan en la política criolla bogando por sus candidatos sin mirar el pasado, para poder enfrentar pundonorosamente el porvenir.

Volvamos al editorial donde empieza el Dr. Navarro comparando el liberalismo de Francisco Morazán, con las doctrinas que mangonea una agrupación que de lo que menos entiende—con raras excepciones—es del liberalismo cristalizado con que favorecieron a los hondureños Céleo Arias y Policarpo Bonilla.

Profundo pesar demuestra el Dr. Navarro cuando dice que en otras épocas, la contienda electoral se reducía únicamente a la pugna de un candidato contra otro ... &c., &c.

No sabemos a qué épocas se refiere el Dr. Navarro, como no sean las que terminaron con la administración del General Domingo Vásquez, puesto que hoy después, la única que no necesitó lucha eleccionaria fue la candidatura del General Sierra por convenio de las partes dirigentes. De todos modos, la juventud hondureña prefiere los presentes pugilatos a la voz arbitraria de los déspotas que ordenaban elecciones a su antojo.

Continúa el Dr. Navarro manifestando que en la hora presente el problema del sufragio popular, la lucha de candidatos para la Presidencia de la República ha cobrado inmensa magnitud; y aunque con distintos detalles y nuevos mirajes y designios en la contienda de hoy, el Partido Liberal debe ser y es el sostenedor de la buena causa, el campeón de la integridad y autonomía económica de Honduras.

Qué lenguaje tan dogmático e insincero el que ha escogido el Dr. Navarro para darle fuerza a un incensario que no arroja nada! ¡Pobre Fígaro! Ofrece a los demás esos licores encantados que destila en su laboratorio mágico, y para él no hay si no cosas amargas, porque su copa es negra.

Dos preguntas a los hondureños honrados, pertenescan al color político que sea: Acuerpado por el coloradismo que rodeó al ex-presidente General Rafael López Gutiérrez, ¿hubiera el actual Presidente Dr. don Migel Paz Baraona completar su obra de progreso?

Con individuos que malversaron los dineros que dió al Gobierno de la dictadura la Cuyamel Fruit Company, comprometiéndolo nuestro Ferrocarril Nacional, enriqueciéndose con la venta continua de los mejores terrenos de la Costa Atlántica, celebrando tratados secretos q'han puesto en peligro la soberanía del país y man tuvieron una constante conspiración contra Gobiernos de las Repúblicas vecinas, ¿hubiera podido el Dr. Paz, salvar el crédito de la Nación como lo ha hecho; contener la guerra civil y sostener

**Advertencia**

Nuestro semanario no publicará ningún artículo sin que traiga firma responsable.

Toda correspondencia debe ser dirigida al director y la que se reciba sin el requisito arriba indicado, se mandará archivar de conformidad con la ley de Imprenta.

LA DIRECCION.

**FARMACIA CENTRAL de JESUS VILLELA VIDAL**

**Medicinas frescas y legítimas, a precios muy bajos**

TIMOTEO RIVERA C.

PROCURADOR JUDICIAL y TENEDOR de LIBROS

Con larga práctica en ambas profesiones  
Ocotepeque .... Honduras

hasta este momento con pie firme sus relaciones sinceras con los Gobiernos hermanos y vecinos, rodeado del partido colorado?

Esclavista, le llama el Dr. Navarro al gran Partido Nacional; esclavista el partido donde figuran liberales y conservadores, mujeres, ancianos y niños. En tonces ha olvidado el Dr. Navarro lo que significa en buen idioma, esclavista y Nacional. Ya se ve, del Ecuador a Méjico es la misma latitud.

Hemos consultado con nuestra memoria y nos hace recordar que el Sr. Dr. Navarro cuando estaba más joven redactó en Guatemala la "Profilaxis Política" que le hizo muy buena propaganda por cierto al General Manuel Bonilla, jefe en aquel entonces del partido esclavista. Nuestra gratitud desde entonces para el Dr. Navarro no tiene precio; fué uno de los mejores dirigentes del Manuelismo ante el Gobierno difícil del Lic. M<sup>r</sup> Estrada Cabrera. La "Profilaxis Política" era esperada por dicho partido con mayor interés que la prensa del país.

Hubo un momento de duda ya iniciada la revolución por nuestra parte, y dirijimos al Dr.

Navarro el siguiente mensaje:

"Ocoatepeque, marzo 17 de 1903. Dr. Miguel A. Navarro, D. de P. P.—Guatemala.—Rumórase insistentemente q' Gobierno esa hermana Rep. apoyará al Gral. Terencio Sierra contra la revolución encabezada por nuestro querido Gral. Bonilla. Suplicámosle decirnos lo que sepa Ud. a ese respecto. Afmo. amigo.—Jesús Villela Vidal."

"Guatemala, 19 de marzo de 1903. Jesús Villela Vidal. Ocoatepeque—Puede Ud. desmentir abiertamente esas noticias. El Lic. Estrada Cabrera no cometería nunca ese crimen. Los aristos ven tabla de salvación donde no existe. Afmo. amigo. Miguel A. Navarro."

Aunque el Dr. Navarro escriba con una pluma arrancada al Ave Fénix, y tajada y aguzada por un divino artista, siempre que ataque en cualquier forma al Partido Nacional, que él llama hoy esclavista, el mismo resultado le dará como si escribiera con pluma de avestruz.

Antes de terminar dice el Dr. Navarro que el Dr. Ochoa Velásquez es un *simbolo*—Honduras no tiene símbolos de ninguna clase, o mejor dicho, su mejor simbolo ha sido la guerra y la muerte. El destino es el Genio del Cristianismo. Entre los ídolos mismos la más innegable de las Divinidades era la Fortuna. Sila cargaba al pecho una imagen de esta Diosa. Al Dr. Navarro le falta la fé.

JESUS VILLELA VIDAL.

**José María Lazo**

CIRUJANO DENTISTA  
Larga Práctica. — Trabajos  
garantizados.

JOSE MILLA GUIRT  
ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO  
Cartulación esmerada

'Las Banderas'  
Mercería, abarrotes, y el más  
completo surtido de artículos  
de lujo

Porfirio Villela Vidal

Sección amena

## ¡MALDITO!

I

Su última conquista, Lolita, le había salido cara: tres meses de idas y venidas, de regalitos a la derecha y a la izquierda, de gastos en trapos, flores, música, perfumes, novelas.... Pero se había salido con la suya; la paloma había caído en las garras del gavilán; sus amigos del Casino ya tendrían para él más consideraciones; seguía siendo como antes, el Don Juan Tenorio del barrio.....

Sin embargo ¿por qué sentía poca o ninguna satisfacción por su triunfo? ¿A qué venían aquellas reflexiones importunas, que no le dejaban en paz, "que le roían el alma como un gusano devora el fruto donde se oculta?"

Y pensaba en sus tres hermanas, y una voccecita decía a su lado. "Si ellas también cayeran un día; si hallaras manchado el nombre de la familia; si llegas a ser padre y tienes una o cuatro Lolitas, ¿has pensado en lo que pensaría por tu alma cuando te señalaran con el dedo y murmuraran: "Ese es el hermano de la que se huyó el domingo con aquel tenor aventurero....; ése es el que no supo cuidar de su casa, y mientras entraba a saco en las moradas ajenas, sus amigos jugaban con él la misma partida...." Porque los acontecimientos tienen una lógica irresistible.... ¿Por qué no se le podían quitar de delante aquellas palabras, oídas tantas veces en los labios de su padre, repetidas por su madre, comentadas mil veces en el templo, desde la cátedra del Espíritu Santo por el Cura de su Parroquia: *No hagas a otro lo que no quieras que te hagan a ti....?*

Sumido en estas reflexiones estaba Alfredo cuando, venida por el correo interior le entregaron una carta; el sobrecito era para él, de letra muy conocida, la letra de su última conquista; en el interior no había más que un pliego de papel azul con estas palabras: *¡Maldito!*

II

Toda la noche habían velado los dos

esposos, presa de la mayor inquietud: su hija única, la poesía de su vida, aquella niñita que no habían sabido formar para el cielo, había ido al teatro la noche anterior.... y aún no había vuelto al hogar. La prudencia imponía a los pobres esposos no hacer investigaciones.....

Sonó el timbre; dos minutos después se presentó la sirvienta, con dos cartas, una para el marido y otra para la esposa; la del padre era de la hija.... Después de vacilar unos minutos, la abrió éste, para encontrar, con caracteres de letra inglesa muy bien formada, sin que la mano que la trazara hubiera temblado en un solo rasgo, estas frases:

"Adiós, papá bueno, papá complaciente, papá que ha hecho los gustos de su hijita, papá que me ha vaciado en otro molde, papá que me ha dejado leer en todos sus libros, que me ha enseñado que el corazón tiene derechos inalienables, que cada uno debe pugnar por sentarse en el banquete de la vida!..... Voy a seguir tus filosofías, voy a buscar agua para que esta flor de mi corazón, que se marchita.... ¿Que me irá mal? ¡Es posible; pero el remedio, me lo señalan Catón de Utica, Lucrecia, Mitridates, Villaseñor y todos los que dejan la vida cuando ya no es dulce.....!"

Tu hija. — *Leticia.*"

Con los ojos cerrados, dió a su mujer la carta, y de ella recibió la otra.... que se cayó de su mano al leer el contenido: Era un pliego de papel azul, igual al otro que él había recibido, lo recordaba muy bien, veinte años atrás en el mismo mes, en la misma fecha, a la misma hora, escrito por una mano de mujer, mano que él había un día cubierto de besos.... Volvió a ver a su padre, a su madre, a sus hermanas, al cura de su pueblo, y oyó allí dentro, muy dentro, atenaceándole el corazón, aquella sentencia: *No hagas a otro lo que no quieras que te hagan a ti.*

Y la carta lacónica, decía:

*¡Maldito!*

Los Nacionalistas siempre firmes

Florida, 29.—Hace tres días estubo en este pueblo una comisión ochoísta que fué visitada por dos de los diez liberales que han habido antes de hoy en esta jurisdicción. Son completamente falsas las afirmaciones de Jesús Hernández de que haya tostistas. Nuestros amigos todos firmes, esperando Octubre para demostrar con hechos su adhesión al Partido Nacional. Afmo.—Jesús M. Rodríguez h.

Se compacta el Nacionalismo

Santa Rosa, 30. - Don Vicente Pérez Cruz, Srio. del Subcomité Liberal de Oromilaca en este Municipio, protestó del liberalismo. Cada día ganamos terreno. - Jesús M. Rodríguez h.

**José Ma. Villeda M.**

CIRUJANO — DENTISTA.  
Esmero y garantía en los trabajos

## SE ORGANIZAN NUEVOS SUB-COMITES CON ELEMENTOS LIBERALES EN SU MAYOR PARTE

Santa Rosa, 29.—Anoche con verdadero entusiasmo se organizó en la aldea El Callejón, de este municipio, un Sub-Comité Nacionalista "La Voz de Copán," compuesto todo con elementos que pertenecieron al partido Liberal, en la forma siguiente: Presidente don Rogelio Pineda Tábora, Vicepresidente Inocente Tábora, Vocales del 1 al 10: Jerónimo Tábora, J. Antonio Tábora, Constantino Tábora, Carlos Miranda, Juan Tábora, Juan Felipe Tábora, P. Jesús Dubón Cárdenas, Joaquín Tábora, Rafael Dubón, Andrés Tábora Ch., Srío.; Pro-Srío. Daniel Tabora, Tesorero Lucia no Bueso. Terminóse reunión con entusiastas vivas al inmenso Partido y Candidato.

Jesús M. Rodríguez h.

Fraternidad, Agosto 3.—Las cosas en estos pueblos se ponen cada vez mejor. No dudo que al tiempo de elección estarán en condiciones de que sea el éxito nuestro. Mande 10 ejemplares de su periódico regularmente a cada Sub Comités. Salúdole.

Francisco Rubi.

San Antonio Copán, Julio 31. Desde ayer estamos aquí con el Gral. Ayala en medio del desbordante entusiasmo del nacionalismo en este pueblo que antes adversó. Más de 40 adhesiones de liberales tenemos ya, entre los principales la del distinguido ciudadano don Pedro Gálvez. No iremos al pueblo de El Paraíso, no sólo porque allí no tenemos adversarios sino porque 20 de nuestros principales amigos de dicho pueblo han tenido la gentileza de recorrer seis leguas de camino malísimo para venir aquí a testimoniar nos su adhesión a la causa. Cada día se confirma nuestra confianza en un ruidoso éxito. Mañana salimos para San Jerónimo.

Jesús M. Rodríguez h.

Quien dice Carías, dice paz.

En la aldea de Veracruz, a los dos días del mes de Agosto de mil novecientos veinte y ocho.

Reunidos los suscritos con el fin de formar un Subcomité para trabajar por la Candidatura del Gral. Tiburcio Carías A. para la Presidencia de la República en el próximo periodo, se procedió a organizar la mesa directiva, saliendo electos los señores siguientes:

Presidente don José María Déras, Vicepresidente J. Antonio Méndez; Vocales, por su orden: Manuel Déras, José María Iriarte, Rafael Déras, Modesto Santos, Anastasio Santos, Jesús Valdiviezo, Virgilio Santos, Roque Santos, Juan Carlos Déras, Ericículo Déras, Carlos Figueroa, Miguel Hernández, Medardo Sandoval, Lisandro Déras, Manuel Santos Sanabria, Arnulfo Santos Sanabria, Adán Santos Sanabria, Francisco Santos Sanabria; Tesorero don Sixto Santos; Srío. don Juan Santos Sanabria, Pro Srío. don Romelio Santos. Este Subcomité lleva el nombre de "Secundino Turcios." Que de la presente acta se saquen tres copias, una para el Gral. Tiburcio Carías Andino, otra para el Director de "Sufragio Libre" y otra para el señor Director de "LA VOZ DE OCCIDENTE" para su publicación. No habiendo otra cosa de qué tratar, firmamos todos los concurrentes para constancia.

José María Déras, Antonio Hernández, Manuel Déras, José María Iriarte, Jesús Valdiviezo, Modesto Santos, Anastasio Santos, Virgilio Santos, Roque Santos, Juan Carlos Déras, Ericículo Déras, Carlos Guevara, Miguel Hernández, Medardo Sandoval, Lisandro Déras, Manuel Santos S., Arnulfo Santos, Adán Santos, Francisco Santos S.; Srío. Juan Santos S., Pro Srío. Romelio Santos. Tesorero Sixto Santos.

De Ud. su afmo. S. S.

ROMELIO SANTOS,  
Srío.

### De sociedad

Los apreciables caballeros don Alfonso Pineda Villela y don Rafael Chinchilla han invitado para un baile que tendrá lugar esta noche en los salones de la Comandancia de Armas. Agra decemos la invitación.

### Personales

Procedente de la capital ingresó a esta ciudad la apreciable señora doña Teresa v. de Cáceres.

—Para San Salvador partieron antier doña Domitila de Villela Vidal y su hija Carmecita.

—En gira política por los pueblos del Departamento se encuentran los señores Dr. Francisco Rubi, Carlos Villela Vidal, Cirilo Maidondo y otros más que pertenecen al Partido Nacional.

J. M. Villela Vidal

Comerciante de mercaderías en general.

Gran rebaja de precios. Artículos nuevos durables y garantizados por la casa.

### Importante!

«La Tienda Comercial», situada en la esquina de la Plaza de Armas, acaba de recibir un extenso surtido de mercaderías, especialmente en telas finas para señoras, géneros blancos, merinos de algodón, ceños, sarazas anchas de buenos colores, frazadas finas y ordinarias, telas para camisas, variedad de driles de buena clase y mantas de marcas conocidas.

Cristalería y loza fina, artículos para zapatería, candelas, fósforos marca "Tres Campanas," confites, & &. Precios: los más bajos de la plaza.

Rogamos visitar el establecimiento aunque no compre. Tra to a fable.